
!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!"!
!
!
!
!
!
!
!
!
!
!
!
!
!
!
!
!
!
!
!
!
!
!
!
!
!
!

"!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!"!
!
!
!
!
!
!
!
!
!
!
!
!
!
!
!
!
!
!
!
!
!
!
!
!
!
!

"

纵横千里 风雨无阻 我们是铁路“快递员”
写在前面的话：

哈尔滨铁路局积极融入黑龙江
陆海丝绸之路经济带建设，加快向现
代化物流转型，打造覆盖东北三省及
内蒙古东北部地区的 “东北货物快
运”品牌，涌现出了一批优秀的典型
人物，他们工作在不同岗位，却有一
个共同的名字：铁路快递员。 今天本
报推出一组人物报道，讲述他们服务
客户的工作故事。

服务感言
1.学业务也是“加速度”
货运营业窗口做到一口清、一手精，为

货主提供便捷服务。
———牡丹江站货运员 黄敏

2.我对货物负责
保证每件货物的安全装载， 就是对货

主最大的负责。
———七台河站货运员 车勇

3.我为营销支个招
想要赢得企业货主信任， 一是商品分

类，量身订制；二是紧密对接，贴身近战；三
是“一揽子”服务，包您称心。

———桦南站货运主任 高绍勇
4.营销我有金点子
散件营销有三招，第一招：唠“铁路变

化”，讲比较优势；第二招：请“企业进门”，
亮铁路实力；第三招：帮“企业算账”，解运
输难题。 ———勃利站营销员 金宝林

5.好产品也要有好服务
用微笑对待货主，用服务赢得信任，用

品质创造价值。
———七台河站营销员 乔立多

6.用真心换信任
和人打交道，就是要有真诚的心，交友

如此，营销也如此。
———佳木斯站货检员 尹楠

7.营销也是自家事儿
创效就得把营销当成自己的事业

来做 。
———滨江物流中心货运员 丛超

8.站在国门不轻心
站在国门，既自豪又有压力，做好自己

这一环，让货运得更快更稳。
———满洲里站货运员 张亮

9.运输时效我有责
合理组织货物中转，抢装抢卸，缩短作

业时间，保障货物运输时限。
———牡丹江站货运员 张群

10. 自己先要迈出门
经常深入企业走访 ，不仅是为了宣

传政策 ，更是让货主看到我的诚意 ，你
提供 “门到 门 ”服务 ，首 先自己就要迈
出门 。

———绥芬河站营销员 姜春霞

我开火车跑“快递”
当火车司机 10 年了，34 岁的战万林今

天才知道自己原来是一个“快递员”。
战万林负责从牡丹江到哈尔滨方向的货

车牵引工作。每天出乘前检查机车状态，运行
中确认区间信号，这些工作流程，战万林早已
熟记于心，只是，他却从来没觉得这些和快递
有什么关系。

去年开行“东北货物快运”，战万林成为
了首趟司机，“铁路要跑快递， 你火车开的稳
当，货物才安全、准时到达，也就有更多的人
来咱铁路运货。”手中握着闸把子的小战觉得
自己多了许多责任。

调车长当上“快递员”
去年， 望江站的调车长王世文做了个大

胆的决定， 转行当营销员，1 年的工作证明，
他的选择还真是对了。

调车长是和机车打交道， 而营销员则是
和人打交道， 王世文觉得人和人相处就是两
个字：“交心”。

去年 9 月， 王世文在一家纸业公司碰了
壁，家人劝他，还是回去干老本行踏实。 王世
文却不气馁，一次不行，那就两次。

王世文为企业量身定制了托盘运输方
案，走访时还总帮公司干点力所能及的活。过
年前，王世文拎了两棵辣白菜登门拜年，这让
经理哭笑不得，又很是感动。 就这样，70 吨的
纸陆续经铁路发运到吉林等地， 也让纸业公
司认知了铁路快运的优势。

如今王世文信心满满， 还将自己的手机
尾号换成了 95306， 这是铁路货运的客服号
码，能让更多的客户记住自己。

“较真儿”工长赵良伟
“赵良伟爱较真儿”，在齐齐哈尔电务段，

职工对信号工长赵良伟的评价出奇的一致。
赵良伟的工区负责修信号机和转辙设

备，说白了，就是火车的方向盘和信号灯。 因
为工作，工人们没少被赵良伟训斥，有些还是
不起眼的小事。 2 月份时，工人小王因为少检
测一个数据就被赵良伟狠狠地训了一通。

“我觉得应该没事。 ”小王觉着委屈，“作
业不仔细会出大事儿！ ” 赵良伟拿工具去检

测，果然有误差。
“咱们的工作确实琐碎、麻烦，可是简化作

业、图省事，就可能酿成严重后果，不管是货车、
客车，只有精细作业，才能保证车开的踏实啊。”
赵良伟的话让小王的脸腾地一下子红了。

于大夫“出诊”
在牡丹江机务段， 柴油机检修工长于淳

被称之为“于大夫”，机车的柴油机发生故障
时，他都能快速诊断出“病症”所在。

柴油机是机车的心脏， 列车想要又快又
稳地送货上门， 于淳的班组功不可没。 这阵
子，机车使用率高，检修压力也日益加大，于
淳带着几个骨干成立了攻坚组，像“急诊室”
一样的忙个不停。冬天冷，于淳知道这时柴油
机的油管最爱出毛病，每次检修时，都嘱咐大
伙重点看看这里。

中医讲究望、闻、问、切，“于大夫”也不含
糊，焊修烘烤、消除应力。 几个老伙计的精检
细修，才让这趟货车更快更稳。

啤酒穿上大“棉袄”
2 月 29 日，牡丹江车务段营销员郝师斌

早早地跑到海林站货场，看到 29 吨啤酒用棉
被包裹严实，才放心地离开现场。

这些酒来之不易， 当初郝师斌跑到哈尔
迪啤酒公司，找到付经理揽货时，就被人家以
怕冻、怕磕为由拒之门外。

零下 30 摄氏度的天气里发运啤酒，还要
保证运输过程无磕碰， 郝师斌从汽车的棉车
衣上获得了灵感，“做一批大型棉被， 再用绳
索固定，这样既保暖又防磕。 ”去年 12 月 1
日，第一批啤酒穿着“大棉袄”安然无恙地发
往泰来站，郝师斌这才松了一口气。

连续多批的啤酒发运， 让付经理对铁路
运输赞不绝口。 这不， 郝师斌刚从海林站回
来，就接到了付经理的电话，请她去谈下一批
的发货事宜。

3 月的牡丹江乍暖还寒， 郝师斌脚步轻
快，信心满满。

我为快递修条路
庞亚川觉得自己挺平凡， 在加格达奇工

务段当了 30 年的钢轨探伤工，从没想过自己
能和时髦的快递挨上什么边。

钢轨上的活粗， 百十斤的钢轨凭一把子
力气大拆大卸，可这活也挺细，用钢轨探伤仪
测量精度在毫米之间。许多年来，老实憨厚的
庞亚川就是一代铁路工人的代表，吃苦耐劳，
又默默无闻。

“东北货物快运的兴起”，让很多铁路岗位
走近了市场，成了铁路“快递员”，而老庞则继续
埋头苦干：“俺一个修钢轨的，和我有啥关系？ ”

“铁路快递靠火车运，那火车走啥道？ 你
修的又是啥？ ” 别人的话让老庞摸到了点头
绪，“对呀，我修好了铁道，那快递跑得才快又
稳呢。 ”老庞颇为自豪。

“行者”柏青
一个背包、一个水壶，这就是哈尔滨国际

集装箱中心站营销员李柏青的“标配”装备，
因为经常奔波，他还有了“行者”的外号。

每天走访各大企业， 李柏青也并不是一
帆风顺，有一次刚要为客户介绍“东北货物快
运”时，客户就不耐烦地将他推出门外：“我们
自己有车，自己运。 ”

李柏青没放弃，再来时，客户要去货场检
查装车，李柏青就开车带他去。 路上，客户坦
言冬天因为冰雪封路没办法及时运货， 为此
还接到客户的投诉。 李柏青趁机介绍铁路运
输风雨无阻，价格优势也很明显。客户虽然不
动声色，但还是收下了柏青的名片。

第二天，客户出现在集装箱物流中心站，
李柏青耐心细致地介绍， 客户正式决定与铁
路建立合作关系。

李柏青喜欢《水浒》，尤其喜欢行者武松，
他觉得武松景阳岗上知难而上， 有那么一股
子拼劲，可他自己又何尝不是？

孙站长装车
“你都 50 多岁了，还是站长，也帮着装

车，真让我佩服。 ”3 月初，大庆宝丰科技有限
公司经理李树龙在公司门口， 对前来取货的
独立屯站站长孙衡旭连竖大拇指。

其实在很多职工眼里，他们这个站长也没
有一点“官样儿”，穿着一件旧衣裳，跟着职工
挨个公司地上门取货发货， 不认识的人一瞅，
就是位手脚麻利的装卸工，就是岁数大点儿。

孙衡旭可不这么认为，啥叫官样？得把货
主的事都了解个“门清”，才能彻底地改进问
题，更好地提高送货服务。 去年年末，李经理
要发 2.5 吨的清洗液到碾子山站， 孙衡旭亲
自开车上门取货， 还帮他联系最近的车站办
理发运，不仅省了运费，时效也提高不少。

李树龙认准了孙站长， 这不， 才刚过了
年，就又找他发货，这次孙站长把大桶的清洗
液往肩上一扛， 大步流星地边走边说：“你啥
都不用管，放心就成！ ”

信用换来好口碑
“兄弟，你就放心吧，我全都代办，你真不用

操心！”1月 31日下午，佳木斯站货检员尹楠哭笑
不得地挂上了电话，这已经是朋友打来的第三次
电话，虽然相熟多年，可朋友依然不放心，“运价
这么便宜，还什么都不用管？ 哪有这好事？ ”

“如果书到迟了， 或是有损坏， 我就赔
了! ”朋友的话让尹楠有些无奈。的确，铁路发
快递还是新鲜事物，相互信任还需要时间，但
只要有好信用，不管是不是熟人，人家都愿意
来发货，这就叫口碑。

尹楠填表单、办手续、联系装车，还特意
检查了包装， 又专程跑到站台上盯着工人装
卸，防止图书被站台的雪水浸湿。

3 天后， 图书顺利到达， 朋友要请他喝
酒， 还说有很多做图书生意的朋友也想来他
这儿发货。 “你给我介绍客户， 我该请你喝

酒。 ”尹楠笑着说。

小叉车里的大学问
57 岁的任兆新是牡丹江站的叉车司机，

笨重的叉车在他的摆弄下就像双手一样灵
活。能把一箱箱货品整齐安稳地放进车厢，这
里面可大有学问。

“开叉车是个技术工种， 要有超强的车
感，娴熟的驾驶技术和快速的反应，说白了就
是眼明手快。”开了 30 年叉车的任兆新，对驾
驶技巧深有心得。

开叉车虽然没有汽车阔气，可任兆新却挺
自豪。 每次作业时，都会有货主在现场盯着，就
怕货物在装卸中受损，可是看到任兆新灵活快
速地起货、落货，货主纷纷竖起大拇指。

“现在装卸货物都有托盘，货物放在上
面安全整洁 ， 我们作业效率也提高了很
多。 ” 任兆新觉得现在的铁路装卸设备真
是不错。 （哈尔滨铁路局供稿）

滨江站营销员在走访货主 车站货运员在核对货品信息

■新闻特写

2 2016年3月2９日 星期二
http : / / www ．workercn ． cn 工会新闻责任编辑：陈晓燕

新闻热线：（010）84151639
E-mail:grrbghxw@126.com

新疆工会驻村工作组选择“劳务输出”作为精准扶贫切入点，并在组织协调、宣传发动、保障服务上下功夫———

带村民走出去，让村民腰包鼓起来
本报记者 李元程
本报通讯员 王瑞锃 张永亮

“只有走出去，天地才宽广”。日前，一场
简单而隆重的 “阿湖人劳务输出出征仪式”
在新疆克孜勒苏柯尔克孜自治州阿图什市
阿湖乡尤喀克买里村举行。

乡长居来提·塔什郑重地把一面写着
“阿湖人劳务输出队” 的红旗交到了队长艾
合买提·托合提手中，艾合买提·托合提成为
68 名新农民工的领队。

新疆维吾尔自治区总工会副主席、第三
批驻村工作组总领队郑律明高兴地带头鼓

掌。 这次出征，工会驻村工作组做了很大的
努力，同时也对村民“走出去”寄予厚望。

3 月初，自治区总工会第三批驻村工作
组 20 个人进驻阿湖乡 4 个村。一进村，工作
组就发挥工会优势开展了劳务输出筹备和
动员工作。阿湖乡各村委会一下子比平时热
闹了许多，年轻村民争相拿着身份证来村里
报名参加这次劳务输出。

29 岁的热合曼·阿热甫，几年前也曾在
农闲时出去打过短工。 那时，他去吐鲁番开
挖葡萄藤，每天 150 元，不管吃住，还得自己
租房子，3 个月下来，除去必要的开支，挣了
5000 元。

“听说这次驻村工作组和村委会统一组
织大家去吐鲁番开挖葡萄藤， 我赶快来报
名！ ”热合曼·阿热甫可不想错过这样的好机
会，“统一组织的多好，省心还可靠。 ”

据介绍， 为配合乡党委打好扶贫攻坚
战，工会驻村工作组发挥工会优势，选择“劳
务输出”作为精准扶贫的措施，在组织协调、
宣传发动、保障服务上下功夫，希望此举能
让村民的生活得到改善，让村民的腰包鼓起
来。

工作组以阿图什市与鄯善县初步建立
劳务输出友好县市为契机，专门召开工作组
联席会议，制定劳务输出方案，并主动与鄯

善县沟通协调，最终确定，首批组织 68 名富
余劳动力赴鄯善县务工。

为转变村民观念，动员更多富余劳动力
参与劳务输出， 驻村工作组充分利用会议、
走访入户、大喇叭广播等方式，大力宣传精
准扶贫和劳务输出政策。

驻村工作组协助阿湖乡成立了“阿湖人
劳务输出队”， 投入 1.1 万元为每位外出务
工人员购买了阿图什至吐鲁番的火车票和
人身意外保险，还为村民统一办理了便民联
系卡，并与鄯善县鲁克沁镇政府对接，务工
人员到达后由鲁克沁镇就业交流中心统一
管理、统一食宿、统一劳动。

“在鄯善县开挖葡萄藤，市场劳务价每
天 150 元～200 元，1 个月最少就能收入 4500
元。 ”驻村工作组给村民算了一笔账，让村民
们更直观地看到劳务输出带来的经济效益。

能够参加这次劳务输出，24 岁的乃比
江·玉买尔江非常高兴， 他感到自己也可以
担起家庭的重任了。 他在家里排行老大，两
个妹妹还在上小学，腼腆的他一直希望自己
能像个男子汉一样挣钱养家。

“工会干部动员我，不如趁着地里的活
儿还没开始，出去挣些钱。等我回来，就可以
在巴扎(集市)上支个摊子了。 ”乃比江·玉买
尔江对将来有了自己的计划。

天津劳模志愿者演绎别样“夕阳美”
7 支小分队活跃在学校、企业、社区开展志愿服务
本报讯（记者张玺 通讯员江津）邢燕子、

张士珍、 孙丽华……他们曾是做出突出业绩
的劳动模范， 退休后又成为天津市志愿服务
联合会劳动模范分会的志愿者， 用一腔热血
倾情反哺社会。 在最近评出的全国志愿服务
“四个 100”先进典型中，天津志愿服务联合
会劳模分会被评为全国最佳志愿服务组织。

天津市劳模志愿者协会 2009 年成立，如
今已发展近 200 名成员， 由天津市历届劳模
自愿报名组成，其中大部分是退休劳模。他们
根据自己的特长与能力，组成教育培训、科技
传帮、节能减排、公益活动、管理咨询、健康保
健、文化文艺等 7 支志愿服务小分队，走进学
校、企业、社区，开展志愿服务。

今年春节期间，劳模志愿者们四处奔波，
帮助身患绝症的 25 岁女孩郝艳玲摆脱困境。
劳模张志顺前往女孩家中看望并送去救助
款； 心理咨询师常志旭帮助女孩进行心理疏
导；劳模张士珍则在家中赶制手工艺品，准备
近期进行义卖筹款。

现在，郝艳玲已完成前两阶段化疗，病情
有了明显好转。 她说：“非常感谢帮助过我的
劳模志愿者，是他们给了我生活的勇气，我会
坚强地活下去。 ”

此外，劳模志愿者协会还组建了 13 个劳
模志愿者基地，主要分布在养老院、福利院、社

区、学校、医院等处，服务对象大多是困难人
群。 劳模志愿者定期到基地进行义务服务，有
针对性地开展关爱未成年人、 关爱农民工及
其子女、关爱困难居民、关爱空巢老人等活动。

“无私做奉献，幸福在心中。放下家里事，
帮您圆美梦。哪里需要我，就向哪里冲。”这是
天津市志愿服务联合会劳模分会自己创作的
会歌。全国劳动模范、劳模分会会长王连金告
诉记者， 歌词代表了天津市 200 名劳模志愿
者的心声，“我们希望发挥余热， 在奉献社会
中不断提升自己， 将正能量传递到社会每一
个角落。 ”

本报记者 卢 翔
“G489次司机，G489次列车长通话实验，收到请回答。 ”
“G489 次司机，通话良好。 ”
前不久，G489 次列车在即将开车前，列车长谢安平按

例拿起手中的对讲机和司机核对信号。 令她惊喜的是，对
讲机里传来的竟是丈夫苏盛的声音。

谢安平任职南昌客运段 G489 次高铁列车长，她的丈夫
苏盛则是南昌机务段高铁司机。 虽然夫妇同值一趟高铁动
车任务，但两人一个在车头一个在车厢，少有见面机会，只
有通过工作电台通报高铁动车运行信息、 乘降关门时才能
听听对方的声音，但其间并不能谈及任何与工作无关的话。

即便如此，对于谢安平来说，在对讲机里听到丈夫的
声音，也算是一种欣慰了。

其实，谢安平和苏盛的相识相恋本也源自一次偶然的
共同值乘任务。 那是 1999 年，谢安平提着行李赶到站台值
乘时不慎摔了一跤，恰好被路过的苏盛撞见，苏盛将她扶
起后热心地帮着整理行李。 随后，谢安平又碰上与苏盛同
值一趟列车的机会， 她特意准备了一份套餐送到驾驶室，
“上次谢谢你了。 ”苏盛没想到他的举手之劳竟被这个女孩
子一直记在心里，十分感动。

此后，两人一同值乘的机会增加，接触的机会也渐渐
增多，从相知到相恋，2002 年携手走进婚姻殿堂。

从绿皮车到红皮车、蓝皮车，再到动车组、高铁，谢安

平夫妻俩已经相濡以沫走过了 10 多年。 十几年间，虽然值
乘环境在改变，但忙碌没有变。 夫妻俩经常擦肩而过，有时
是站台上的匆匆一瞥，有时是高铁交会的隔窗一望，更多
时候是共同值乘的电台相闻。

当列车停靠在南昌西站时，一个熟悉的身影出现在谢
安平眼前，正是丈夫苏盛。 原来，G489 次列车到达南昌西
后，又要接续值乘前往长沙，而司机就是苏盛。 苏盛利用短
暂的接续时间，守在站台，只为能与妻子见上一面，并将自
己悄悄准备的围巾送给妻子。

谢安平的眼泪瞬间流了下来，俩人紧紧相拥。
“尽管辛苦，但看着旅客平安出行，也很幸福，这也是

我们这些年坚持的动力！ ”谢安平说。
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3 月 27 日，居
民在领取“微心愿”
礼物。当日，安徽省
合肥市蜀山区学林
轩社区开展 “点亮
微心愿， 圆梦在社
区”活动，通过建立
微信“微心愿”征集
认领平台， 让爱心
人士认领并帮助社
区困难居民实现一
个小心愿。
韩苏原 摄/中新社

爱心互助点亮微心愿

三亚职工入会率达 95.49%
本报讯 （记者吴雪君）日前，海南三亚市

总工会召开六届四次全委（扩大）会议。 记者
从会上获悉，2015 年， 三亚市总动员职工积
极投身三亚“双修”、“双城”建设，扎实推进
“基层工会建设年”，共组建基层工会 263 家，
发展会员 11359 人， 实现规模以上企业建会
率达 95.8%，职工入会率达 95.49%。

三亚市人大常委会副主任、 市总工会主
席刘丽玲表示，2016 年， 市总将紧紧围绕海
南发展大局履行职责， 全力推动三亚市工会
工作不断取得新突破、实现新跨越。

淄博开展“名师带徒”活动
本报讯 （记者孙覆海 通讯员潘新 冯艺

玲）为激发职工创新创造热情，山东淄博市今
年将开展第二届“名师带高徒”活动。

据介绍，自 2013 年以来，淄博市总工会
联合市委组织部、市人社局开展了“名师带高
徒”活动。活动中，各单位根据职工技术需求，
统筹安排授艺工种， 有效解决了生产中较复
杂的技术、工艺和问题。 活动开展以来，全市
有 3.7 万对师徒结对， 解决关键技术 5.3 万
项，传授技艺 14.8 万项。

嘉峪关市总培训旅游行业职工
本报讯 （记者康劲 通讯员王积燕 阳征）

3 月 22 日，甘肃嘉峪关市总工会联合市旅游
局、人社局举办旅游行业培训班，300 多名学
员参加了首期培训。

嘉峪关市加快旅游服务产业发展，提出让
“戈壁钢城”变成“旅游城”的目标。 市总为此设
立相应的培训计划， 开设景区服务与管理、现
代酒店营销阳光服务心态、乡村旅游开发与营
销等培训项目，采取集中授课、学员自学与实
际操作相结合的培训方式，以此提升职工的综
合素质和服务技能水平，受到各方好评。

吉安石油培训安全管理
本报讯 近日，中石化吉安石油联合江西

吉安市安监局培训中心共同举办了为期两天
的库站安全管理培训班，全市县公司经理、库
站负责人和员工代表 200 余人参加培训。

此次培训采取专家授课的形式， 主要讲
授《安全生产法》等相关法律法规和安全技术
标准。 专家讲述了加油站的安全事故预防和
隐患排查治理。 培训结束后全体参训人员进
行了安全资格考试。 （李文凯 孙从容）


